

17

horas y 30 minutos duró la toma del Congreso español por parte del teniente coronel Tejero. Los primeros instantes quedaron grabados para la posteridad gracias a que las cámaras de video siguieron funcionando.



HEROES DE LA RETIRADA

Javier Cercas remata el golpe de Tejero de 1981 en España y, de paso, reivindica la política como una actividad en la que hay que luchar para no los al proclamar. Un texto admirable. □ POR MARCELO SOTO

Una novela sobre la noche en la que ha hecho Javier Cercas al reconstituir el golpe de estado del 23 de febrero de 1981 en Madrid en su libro *Anatomía de un instante*. Que queda claro: no se trata de una novela ni no habla a articulo de Capote ni es un reportaje ni es un poema poético en la vejez de Wolfe, h.o. Es algo mucho más complejo: una especie de ensayo-melodrama-crónica, con un toque de memoria y mucho de reflexión política, construido como si tuviera un reloj crepuscular, una suerte de simfonia o drama-surreyano.

Si apartarse un ápice de la búsqueda de la verdad —todo en el libro está documentado y cada frase ajena a punto de vista lector se finge el de testigo—, Cercas contra la historia en tres personajes, tres caracteres que simbolizan los errores, contradicciones y pecados que zambullen en la trama de la guerra civil y de la dictadura franquista a una monarquía parlamentaria.

Al otro, como lo es un novelista, ve lo que los historiadores pierden de otros aspectos de la realidad que superan la ficción, las irregularidades del caso, los motivaciones insuspicias y los niveles. Fue éste que se asocian a veces peleas de los protegeras del llamado 23-F, un caso que el punto escuro de analizar la incertidumbre democrática española, silencio y dolor las voces que solían oír el golpe, pese a fracasar, consiguió buenas partes de sus objetivos:� calmar las tensiones indecentes de las batallas, fortalecer la monarquía y encender una guerra total dentro el territorio.

De éste, los diputados debían votar por el sucesor de Adolfo Suárez a la presidencia, quien habría de tratar de devolver al país política y la posición situación económica en la que se encontraba el país. Poco antes de las 00.30 de la tarde desapareció en el Congreso el teniente coronel Tejero, jefe de un grupo de efectivos armados. A punto de balazos, ordenó a los parlamentarios traerse al santo. Tras los representantes Hijo de casa —contra abusos, Palpa González, líder de los socialistas, y Manuel Fraga, cátcher de la derecha—,

Todos, se ve tres personajes, a quienes Cercas, siguiendo a Welles, llama "héroes de la retirada": ministro Suárez; su vicepresidente, el gobernador Gutiérrez Maloza; y Santiago Carrillo, jefe del Partido Comunista. Habrá que recurrir para esta invención y desembocar todo a una invitación a resistir, pero estos tres hombres, así, como el de él autor, estaban politicamente muertos y tuvo que saltar entre, decidieron mantenerse en sus asientos y darles cara a los golpistas.

Por variaciones. Pongan no tantas nubes que perden los tres: habían sido calificadas de héroes en sus respectivos sectores; los tres eran apertamente opositores políticos o se oponían a su actitud, pero sobre todo —según Cercas— porque en ese instante se acordó sacar a los militares, trasladar sus cupos, saquearlos y de ese modo salvaron al país. Tal como dice Borges, "cuálquier destino, sea largo y complicado que sea, consiste en realizar de un solo momento el momento en que al hombre tabla para siempre su destino".

El autor de *Soldados de Salamina* reconstruye cada minuto de las 17 horas y media que duró el golpe, desde

AUTORÍA

Soto, Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2009

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Héroes de la retirada [artículo] Marcelo Soto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)